



SIBIUAS

Revista de la Dirección General de Bibliotecas

ISSN (en trámite)



U N I V E R S I D A D A U T Ó N O M A D E S I N A L O A

EDITORIAL

Carta del Editor

La Autonomía Universitaria y el Legado de Eustaquio Buelna Pérez “El Rosales”

Estimados lectores,

Es un honor dirigirme a ustedes en esta ocasión para abordar un tema de crucial importancia en el ámbito educativo: La Autonomía Universitaria. La historia de la Universidad Autónoma de Sinaloa (UAS) y su evolución desde el Liceo Rosales no solo refleja un legado de excelencia académica, sino también un esfuerzo constante por mantener y defender la excelencia educativa. Este texto pretende resaltar la figura de Eustaquio Buelna Pérez, conocido por su tiempo, como, "El Rosales", y la significancia de la Autonomía Universitaria en el contexto actual.

Eustaquio Buelna Pérez: “El Rosales”

Eustaquio Buelna Pérez, nacido en Sinaloa en 1830, fue un destacado político, educador e historiador mexicano cuyo apodo, "El Rosales", está intrínsecamente ligado a su influencia y contribuciones al Liceo Rosales. Fundado en 1873 en Mazatlán, Sinaloa, el Liceo Rosales se estableció como un centro de educación secundaria superior de alta calidad. El nombre del liceo honra al General Antonio Rosales, héroe que defendió Sinaloa contra el ejército francés en 1864, y también destaca la admiración de Buelna hacia él.

La asociación de Buelna con el Liceo Rosales fue tan significativa que su nombre se convirtió en sinónimo de la institución misma, reflejando su dedicación y esfuerzo en la promoción de la educación en la región. Su legado como educador y promotor del progreso educativo sigue siendo una piedra angular en la historia de la Universidad Autónoma de Sinaloa.

La Autonomía Universitaria: Un Pilar Fundamental

Defender la autonomía de las universidades es esencial para asegurar que estas instituciones puedan cumplir con su misión educativa, investigadora y social sin interferencias indebidas. A continuación, exploramos algunos de los aspectos más importantes de esta autonomía:

1. Libertad Académica y de Investigación: La autonomía garantiza que académicos y estudiantes puedan investigar y desarrollar ideas sin restricciones, fomentando la innovación y el pensamiento crítico.

2. Calidad Educativa: Permite a las universidades adaptar sus planes de estudio a los últimos avances, asegurando una educación relevante y de alta calidad.
3. Gestión Eficiente y Transparente: La autonomía facilita una administración eficiente de los recursos y promueve la transparencia y rendición de cuentas.
4. Protección Contra la Interferencia Política: La Autonomía protege a las universidades de influencias externas, manteniendo la integridad y objetividad en la educación y la investigación.
5. Contribución al Desarrollo Social y Económico: Las universidades autónomas forman profesionales y líderes que impulsan el desarrollo económico y social, además de realizar investigaciones que abordan problemas locales y globales.
6. Promoción de la Democracia y la Participación: Fomenta una cultura democrática dentro de las instituciones, permitiendo la participación de estudiantes, profesores y personal administrativo en la toma de decisiones.
7. Prestigio y Credibilidad Internacional: Facilita colaboraciones internacionales y atrae talento, contribuyendo a la excelencia académica.

El Camino hacia la Autonomía

El Liceo Rosales, transformado en Universidad de Sinaloa en 1918, y finalmente en Universidad Autónoma de Sinaloa en 1965, ha recorrido un largo camino para alcanzar su autonomía. La autonomía de la Universidad de Occidente en 1918 y la de la UAS en 1965 se produjeron en contextos políticos y sociales específicos que demandaban mayores libertades y autogestión para las instituciones educativas. Estos logros son testimonio de la persistencia y la lucha de estudiantes y académicos por un espacio de libertad académica y gestión independiente.

En conclusión, la autonomía universitaria no es solo un principio abstracto, sino una necesidad práctica para el desarrollo pleno de las instituciones educativas. La historia de la UAS y la figura de Eustaquio Buelna Pérez nos recuerdan la importancia de defender y preservar esta autonomía para garantizar una educación de calidad y un entorno de investigación libre y crítico.

Con aprecio,

Dr. Joel Cuadras Urias

Editor en Jefe